

Massif central (race caprine)

Chèvre du Massif central	
	
	
Chèvre Massif central pie gris	
Espèce	Chèvre (<i>Capra aegagrus hircus</i>)
Région d'origine	
Région	Massif central, France
Caractéristiques	
Taille	Moyenne à Grande
Poil	de préférence longs, notamment sur l'échine et la jupe
Robe	Dominance de noir et blanc, toutes couleurs admises sauf chamoisé
Cornes	portées vers l'arrière
Autre	
Diffusion	Locale
Utilisation	Lait
modifier ^[1] 	

La **chèvre du Massif central** est une race caprine originaire du centre de la France, où elle est demeurée assez courante jusqu'aux années 1960. Elle a alors été supplantée par des races plus productives dans des élevages spécialisés et a failli disparaître. Des éleveurs se regroupent toutefois pour la sauver à partir de 1994, et depuis les effectifs ont un peu augmenté, même s'ils demeurent dangereusement faibles. Cette race de grand format n'a pas fait l'objet d'une réelle standardisation et présente une grande variété de robes. Elle compte aujourd'hui 600 chèvres, et est la dernière race reconnue par le ministère de l'agriculture en 2010. Elle est mise à l'honneur tous les ans à l'occasion de la fête de la chèvre du Massif central de Saint-Front (Haute-Loire).

Histoire

Le rameau du Massif central est un rameau de races caprines du centre de la France qui regroupe notamment la poitevine, la chèvre du Berry et de Touraine et la race du Massif-Central également appelée auvergnate. Elle comprend diverses souches locales, comme l'ardéchoise, la Haute-Loire, la chèvre du Falgoux dans le Cantal, le rameau de la Drôme, la chèvre des Cévennes (noire ou blanche) ou la chèvre beige-rosé du Lioran. Les deux dernières citées ont même fait l'objet d'une tentative de standardisation mais sans succès.

La chèvre du Massif central (MC) demeure dans sa région d'origine en effectifs assez importants jusqu'aux années 1960, avant que les races spécialisées que sont la saanen et l'alpine ne viennent s'y installer. Ces races très productives sont élevées de manière presque industrielle, et remplacent la production traditionnelle qui disparaît petit à petit. En 1994 quelques éleveurs s'inquiètent de l'avenir de la race, et lors de l'assemblée générale de la Fédération pour promouvoir l'Élevage des Races domestique MEnacées, il est décidé d'acquérir 14 animaux pour créer un élevage conservatoire. 8 nouveaux animaux sont achetés en 1995. Ce regain d'intérêt autour de la race est suivi de la création de l'Association pour le Renouveau de la Chèvre du Massif-Central. Les effectifs augmentent à nouveau petit à petit. En 2009 on ne trouve plus que 600 chèvres et 60 boucs. La race est reconnue officiellement par le ministère de l'agriculture en 2010.

Description

La Massif central est une chèvre de moyen à grand format, trapue et osseuse. On trouve des individus aux robes noires ou noires et blanches, ainsi que certains animaux au patron proche de celui de la poitevine appelé "noir à barrettes", mais aussi gris, chocolat... Le ventre et les pattes sont de couleur plus claire.



Chèvre MC avec défaut de robe : taches chamoisées, traces noires sur l'échine

Ses poils sont mi-longs à longs, généralement avec du poil long sur l'échine et sur les cuisses (jupe), ainsi que sous le ventre. La tête est assez massive et les oreilles plutôt longues, portées horizontalement, cornet ouvert vers l'avant. Les animaux mottes (sans cornes) étaient les plus répandus, mais on trouve actuellement des animaux cornus ou non. Si les cornes sont présentes, elles doivent être orientées vers l'arrière.

Sont exclues du standard la robe chamoisée, ainsi que toute trace s'y rapportant (raie noire sur le dos, triangle noir sur l'arrière de la tête, couleur beige-rosé, taches "marron chamoisé" et les robes blanches à **poils ras**, ces caractéristiques étant le plus souvent les témoins d'infusion de sang des races alpine ou saanen.



Chevreaux MC de couleur "noir à barrettes"

Sont à éviter : oreilles portées droites, oreilles courtes, poils ras (poils long obligatoires chez les boucs reproducteurs)

Aptitudes

La chèvre du Massif central était autrefois réputée pour sa production laitière, mais elle a été dépassée dans ce domaine par les races très productives que sont l'alpine et la saanen. Aujourd'hui on ne dispose pas réellement de références techniques pour cette race du fait des effectifs très réduits, mais on reconnaît toujours à la chèvre du Massif central une bonne production laitière, et une bonne persistance de la lactation dans le temps. Ainsi on estime sa production à une moyenne 400 à 500 kg par lactation. Elle a par ailleurs la réputation d'être une excellente fromagère.

La principale qualité de la chèvre du Massif central est sa rusticité. Elle bien adaptée à la marche, et valorise très bien des fourrages grossiers, des fourrés, des ronces ou des arbustes. Elle résiste bien aux intempéries.

Sauvegarde

Ce n'est que très récemment que des efforts sont faits pour tenter de sauver la race. Ils se matérialisent par la création de l'association pour le renouveau de la chèvre du Massif central, rassemblant une poignée d'éleveurs et de passionnés, en 1996, après que la Fédération pour promouvoir l'Élevage des Races domestique MEnacées ait attiré les attentions sur la race en tentant de créer un élevage conservatoire à partir de 1994. L'association organise rapidement un premier recensement qui repère 120 animaux, dont certains présentés des signes de croisements, dans 23 élevages. Un inventaire précis des animaux est tenu par l'institut de l'élevage depuis 2000 pour voir comment évolue la situation. Lors de la première année, on enregistre 500 animaux dans 50 élevages, avec 57 boucs issus de 27 lignées différentes, ce qui montre les progrès réalisés en six ans.

L'association cherche aujourd'hui principalement à promouvoir la race, assurer la gestion de son livre généalogique, faire des efforts de standardisation de ces phénotypes et améliorer ses performances. Elle est également chargée d'organiser la fête de la chèvre du Massif central à Saint-Front, qui met tous les ans cette race en valeur.

Inventaire et confirmation des reproducteurs

Afin d'être reconnus comme appartenant à la race dite "Massif-Central", les animaux doivent être enregistrés à l'inventaire de la race ^[2] auprès de l'Institut de l'Élevage. Les boucs doivent être enregistrés à l'inventaire, présenter un pourcentage de sang étranger inférieur ou égal à 12,5 % et être confirmés comme aptes à la reproduction (selon des caractéristiques fonctionnelles et des critères de race) par un jury. Les femelles reproductrices doivent *a minima* être enregistrées à l'inventaire.

Diffusion

La chèvre du Massif central est originaire du centre-sud de la France, dans une partie du massif montagneux éponyme, et peuplait notamment le Berry, le Limousin et la vallée du Rhône. On la trouvait également dans le sud-est du pays dans le Gard, de l'Hérault, de la Lozère, de l'Ardèche, de la Loire, de la Haute-Loire et du Rhône, jusqu'aux contreforts des Alpes.

Références

[1] [http://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Massif_central_\(race_caprine\)&action=edit§ion=0](http://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Massif_central_(race_caprine)&action=edit§ion=0)

[2] <http://www.arc-m-c.com/categorie-10911914.html>

Sources et contributeurs de l'article

Massif central (race caprine) *Source:* <https://fr.wikipedia.org/w/index.php?oldid=103628202> *Contributeurs:* Ben23, Dhatier, Eponimm, Gemini1980, Goudron92, LAGRIC, Le pro du 94 :), PANDA 81, Pautard, Sanguinez, TiteLiya

Source des images, licences et contributeurs

Fichier:Goat silhouette 02.svg *Source:* https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Goat_silhouette_02.svg *Licence:* Public Domain *Contributeurs:* LadyofHats

Fichier:Chevre MC.jpg *Source:* https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Chevre_MC.jpg *Licence:* Creative Commons Attribution-Sharealike 3.0 *Contributeurs:* User:TiteLiya

Fichier:Flag of France.svg *Source:* https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Flag_of_France.svg *Licence:* Public Domain *Contributeurs:* Aaker, Adriaan, Akhristov, Arria Belli, Badseed, Bawolff, Bender235, Bibi Saint-Pol, Brian Ammon, Camptown, Chelin, Dbenbenn, Don-vip, Ericbarriere, Fsopolonezcaro, Happenstance, Herbythyme, Homo lupus, Howcome, Huhsunqu, Jameslwoodward, Jnpet, Kanonkas, Klemen Kocjancic, Korrigan, Kyle the hacker, Ludger1961, Madden, Marc Mongenet, Morio, Neq00, Nightstallion, Noaa, Nolanus, Odder, R-41, Reisio, Rhadamante, Rocket000, Roosa, SKopp, Sarang, Sasa Stefanovic, Scientus, SiBr4, Simetrical, Str4nd, Tabasco, The Evil IP address, VAIO HK, Verdy p, Vovana, Wwooter, Zhuyifei1999, Zntrip, ZooFari, Zscout370, 66 modifications anonymes

Image:Gtk-dialog-info.svg *Source:* <https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Gtk-dialog-info.svg> *Licence:* GNU Lesser General Public License *Contributeurs:* David Vignoni

File:Picaza MC.jpg *Source:* https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Picaza_MC.jpg *Licence:* Creative Commons Attribution-Sharealike 3.0 *Contributeurs:* User:TiteLiya

File:Ptit bouc MC.jpg *Source:* https://fr.wikipedia.org/w/index.php?title=Fichier:Ptit_bouc_MC.jpg *Licence:* Creative Commons Attribution-Sharealike 3.0 *Contributeurs:* User:TiteLiya

Licence

Creative Commons Attribution-Share Alike 3.0
[//creativecommons.org/licenses/by-sa/3.0/](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/3.0/)